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《穿越聖經》 

撒迦利亞書（23）亞實基倫、迦薩和以革倫會遭毀滅， 

亞實突將被外邦人佔領。那些殘留的人便融入以色列，成為一個新的支族， 

如同耶布斯人一樣（亞 9:2-9） 

 

 

聽眾朋友，你好。歡迎收聽《穿越聖經》這個節目。很高興我們又在空中見面。《穿越聖經》

這個節目希望幫助每位聽眾能更加明白神的話語，成為遵行並傳揚神話語的人。 

 

上一次節目，我們查考與分享了撒迦利亞書 8:20-9:1，讓我們在重溫的基礎上稍作補充，然後

再繼續查考與研讀這卷書 9:2-9的內容。 

 

讀罷撒迦利亞書 8:20-23，或許有人忍不住會發出疑問，說：“神的子民最終有揚眉吐氣的一

天，這是真的嗎？”根據撒迦利亞書 8:13的記載，過去，耶路撒冷常常被鄰國咒詛，受盡藐

視，城中居民罪孽深重，神便任由他們被敵人拋來拋去。但撒迦利亞說，耶路撒冷到最後將

成為聖地，全世界都因她的百姓向神回心轉意而高度尊敬她。別國百姓將看到神如何獎賞祂

忠誠的百姓，令他們也想加入這蒙福的行列。 

 

撒迦利亞書 9:1 提到“耶和華的默示應驗在哈得拉地大馬士革”。哈得拉大概是亞蘭北部的

一個城市。這卷書最後六章所記載的信息，是撒迦利亞晚年時發出的。這些信息指向彌賽亞

和祂的再來。這些預言部分在彌賽亞第一次來臨前，或許是在亞歷山大大帝在位時已應驗了；

部分是在彌賽亞在世上時應驗的；其他的將會在主再來時應驗。亞蘭、非利士和腓尼基，這

些欺壓錫安的國家將要被輾滅。應許中的錫安君王第一次是像僕人一樣騎驢駒而來，但第二

次來的時候，則是有權威的君王和審判官。 

 

亞歷山大大帝沒有想到會成為神手中審判的器皿。他的軍隊征服了“哈得拉地”，佔領了大

馬士革和哈馬口。到今天，大馬士革還是亞蘭的首都，此外，亞歷山大大帝一直給以色列人

帶來很多麻煩。從撒迦利亞書 9:1-7所提到的城市來看，我們可以確定亞歷山大的大軍曾經入

侵過應許之地。現在這一切已經成為歷史了；但是先知寫這段文字的時候，那還是預言。這

個預言已經應驗了，因此我們可以說，這是聖經中最令人驚訝的記載之一。這段經文讓自由

派的神學家不安，因為他們想把撒迦利亞的寫作時期，挪到亞歷山大大帝的時期。亞歷山大

離開歐洲，橫跨小亞細亞，也就是現在的土耳其，他征服了很多城市，是個很殘忍、很野蠻

的人。可是，他的軍隊只有五萬人，在當時不算多，因此，他不能留下任何部隊控制他所征

服的城市。他必須要麼毀滅這些城市，要麼削弱他們的軍事能力，使他們無法從後方攻擊他。

他消滅了很多城市。有一件事值得我們注意，亞歷山大雖然很傑出，卻在三十二歲時死於酒

精中毒，他的年齡和主耶穌死的時候相仿。根據但以理書的記載，希臘馬其頓帝國就是但以

理書 2章所描寫的第三個重要的世界強權，也是但以理書 7章提到的豹，又是但以理書 58章

提及的野山羊。這只山羊就是希臘馬其頓帝國，而它的角就是亞歷山大大帝。藉著先知撒迦

利亞的描述，我們看到亞歷山大的行軍，他帶領他的軍隊入侵到巴勒斯坦。 

 

撒迦利亞書 9:2記載：“和靠近的哈馬，並推羅、西頓；因為這二城的人大有智慧。” 

 

“推羅、西頓”是當時富有的商業重鎮。推羅和西頓“大有智慧”，意思是指推羅和西頓這

兩座城市的人（即腓尼基人）最終因他們屬人的智慧而受到審判，正如約伯記 5:12-14所記載

的，神“破壞狡猾人的計謀，使他們所謀的不得成就。他叫有智慧的中了自己的詭計，使狡



 

2 

詐人的計謀速速滅亡。他們白晝遇見黑暗，午間摸索如在夜間。”在聖經中，推羅人以智慧

著稱，但他們的智慧並沒有為自己“準備拯救之路”，反而追求了世界的榮華與富貴，未能

給自己帶來益處，正如雅各書 3:15所說的：“這樣的智慧不是從上頭來的，乃是屬地的，屬

情慾的，屬鬼魔的。” 

 

撒迦利亞書 9:3-4記載：“推羅為自己修築保障，積蓄銀子如塵沙，堆起精金如街上的泥土。

主必趕出她，打敗她海上的權利；她必被火燒滅。” 

 

大家都以為推羅是攻不破的，因為這座城市有海島作為屏障。那裡的居民是腓尼基人，腓尼

基人是以航海為業的民族，他們發展成強大的貿易國，累積很多財富。亞歷山大圍攻了七個

月才攻下推羅，因為他們把舊城除去，建了一個堤防，可以通往大城。這個預言已經應驗了。

亞歷山大攻下推羅之後，又去攻打非利士人。 

 

撒迦利亞書 9:5記載：“亞實基倫看見必懼怕；迦薩看見甚痛苦；以革倫因失了盼望蒙羞。迦

薩必不再有君王；亞實基倫也不再有居民。” 

 

我去過這個地方，拍了一些老舊大袞廟廢墟的照片。現在那個地區已經歸還給以色列。他們

在亞實突建造一個人造港口，又蓋了很多公寓，很多人搬到亞實突。在更遠的內地，沿著海

岸往下走，就看見亞實基倫，現在的亞實基倫是個很繁榮的城市，但是位置已經和舊的亞實

基倫不一樣了。原來的亞實基倫是在海岸線上，今天還能隱約看到古老的廢墟。現在那地方

已經成為一個公園，是一個風景很優美的地方，但是沒有人居住，已經不再是個城市了。看

到神的話完全應驗了，實在有趣。亞歷山大大帝毀了這些城，破壞了非利士人的軍事力量。 

 

撒迦利亞書 9:6說：“私生子（或譯：外族人）必住在亞實突；我必除滅非利士人的驕傲。” 

 

“私生子必住在亞實突；”這不是說亞實突不會有人居住，而是說不會有高級的人住在那裡。

現在有人住在亞實突。神說：“我必除滅非利士人的驕傲。”亞歷山大大帝毀了非利士，他

們從此沒有再復國。 

 

撒迦利亞書 9:7 說：“我必除去他口中帶血之肉和牙齒內可憎之物。他必作為餘剩的人歸與

我們的神，必在猶大像族長；以革倫人必如耶布斯人。” 

 

神說：“我必除去他口中帶血之肉和牙齒內可憎之物。”這是指被污染的食物和拜偶像的祭

物。神要除去非利士人的偶像。當基督再來時，他們會回轉歸向以色列的神。撒迦利亞說：

“他必作我們的神，”非利士人會成為神的百姓，會承受以色列的祝福。 

 

亞歷山大大帝毀了當時所有的國家。如果他必須等好幾個月才能攻下一個城市，正如他攻佔

推羅一樣，他也不在乎的，因為只要他走過之處，絕不會留下任何堅固的堡壘。現在他往耶

路撒冷來了。他會怎樣對付耶路撒冷呢？在這裡，神有一個很奇怪的宣告。 

 

撒迦利亞書 9:8說：“我必在我家的四圍安營，使敵軍不得任意往來，暴虐的人也不再經過，

因為我親眼看顧我的家。” 

 

神說：“我必在我家的四圍安營，”我認為這是指重建的小聖殿。神說神要保護聖殿不落在

亞歷山大大帝手中。神這樣說，撒迦利亞就很勇敢地記錄下來，因為他信賴神話語的準確性，
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他相信神說到就會做到。神的話應驗了嗎？有一位歷史學家曾這樣記載，說：“耶路撒冷的

大祭司看到一個異象，他被指示出去迎接即將到來的征服者，所以他等待亞歷山大大帝的到

來。亞歷山大來到離這個城不遠的地方，他走到祭司的隊伍裡，和許多的百姓走在一起。這

個隊伍令人肅然起敬，他們的儀態和其他國家不一樣……跟隨他的腓尼基人和迦勒底人認為

他們有權利掠奪這個城，可以任意折磨大祭司，因為王曾經答應過的。結果卻出現了令人敬

畏的畫面：亞歷山大遠遠看見這一大群人，他看到他們身穿白色衣裳，祭司站著，穿著細麻

衣，大祭司穿著紫色和朱紅色的衣服，頭上戴著冠冕，上面有金色的牌子刻著神的名字。亞

歷山大親自走近這群人，尊重那個名字，他先向大祭司敬禮。猶太人也跟著一起做，他們異

口同聲地向亞歷山大敬禮，圍住他；這時，亞蘭王和其餘的人對亞歷山大的行為感到十分驚

訝，他們心想他可能是精神錯亂了。只有帕摩尼歐走到他的面前，問他怎麼一回事，當所有

人崇拜他時，他怎麼會敬重猶太人的大祭司？他回答說：‘我不是敬重他，我是敬重神，是

神尊榮他，給了他大祭司的身份；因為我在夢中見過這個人，他穿著祭司的衣服，當我在馬

其頓時，思考如何能佔領亞洲，他勸我不要遲延，要勇敢地過海，因為他會引導我的軍隊，

讓我統治波斯人；我在別的地方都沒看到有人穿這種衣服，現在我看到這個人穿著祭司袍，

這讓我想起那個異象，想起他在夢中給我的勸告，我相信我是在神的引導下帶領軍隊，因此

我可以征服大利烏王，毀滅波斯人，這讓我稱心得意。’然後，亞歷山大進到耶路撒冷，在

聖殿裡敬拜神。”另外還有一種傳說是，大祭司不僅穿著祭司袍，手中還拿著但以理書，他

把書中關於亞歷山大的預言翻給亞歷山大看。這讓亞歷山大很感動，於是進城、在聖殿獻祭、

敬拜神。雖然亞歷山大是當時最傑出的將軍，也是最殘酷、最野蠻、最自大的人，但亞歷山

大沒有毀滅耶路撒冷，這使得撒迦利亞的預言更引人注目。 

 

撒迦利亞書 9:9 是聖經裡最引人注目的經文之一。一般來說，我們會在棕櫚主日聽到有關這

節經文的信息，因為這和基督凱旋進入耶路撒冷有關。棕櫚主日又譯為聖枝主日（通常在 4月

份），這是指復活節前的星期日。這個節日記念耶穌基督返回耶路撒冷。群眾與信徒當時搖動

棕櫚樹枝，歡迎耶穌在週五殉難日之前回歸聖城。 

 

撒迦利亞書 9:9記載：“錫安的民哪，應當大大喜樂；耶路撒冷的民哪，應當歡呼。看哪，你

的王來到你這裡！他是公義的，並且施行拯救，謙謙和和地騎著驢，就是騎著驢的駒子。” 

 

我想花點時間解說這節經文，因為這節經文特別重要。我先要指出，“拯救”也可譯作“勝

利”或“解救”。因為基督是帶來勝利的王，要來解救我們。雖然所有福音書的作者，都有

所謂主耶穌凱旋進城的記載，但只有馬太福音引用撒迦利亞書的預言。約翰福音的記載幾乎

是撒迦利亞預言的實況報導。比方說，約翰不是說“喜樂”，而是用更好的翻譯“敬畏”。

馬太福音 21:1-5記載：“耶穌和門徒將近耶路撒冷，到了伯法其，在橄欖山那裡。耶穌就打

發兩個門徒，對他們說：‘你們往對面村子裡去，必看見一匹驢拴在那裡，還有驢駒同在一

處；你們解開，牽到我這裡來。若有人對你們說什麼，你們就說：“主要用它。”那人必立

時讓你們牽來。這事成就是要應驗先知的話，說：要對錫安的居民（原文是女子）說：看哪，

你的王來到你這裡，是溫柔的，又騎著驢，就是騎著驢駒子。’”請注意，馬太福音說：“要

對錫安的居民說”，而不是像撒迦利亞說：“錫安的民哪，應當大大喜樂。”還有，請注意，

馬太福音只引用撒迦利亞書 9：9:“錫安的民哪，應當大大喜樂”，省略了“他是公義的，並

且施行拯救”，這句話可以譯作：“祂是公義的，會帶來救贖或勝利”為什麼馬太福音要省

略這句話呢？馬太福音所引用的，以及約翰福音所解釋的內容，都和基督第一次降臨有關。

其他的部分則和基督再來有關。主耶穌騎著象徵和平的小驢駒，主耶穌第一次降臨帶來和平。

當祂再來時，他會騎著白馬降臨，白馬象徵戰爭的動物。但是祂要帶來和平。怎麼做呢？祂

要除去一切不義的事。你看，這個世界花了兩千多年決定要怎樣對待耶穌基督，到現在祂還
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是被世人拒絕。所以神說得很清楚：人子再來要掌管全地。祂第一次降臨是要救贖我們，祂

再來的時候要統管全地。 

 

我肯定這件事一定會讓撒迦利亞感到困惑，也讓一些先知和很多人迷惑不解，但是在彼得前

書 1:10-11，彼得說：“論到這救恩，那預先說你們要得恩典的眾先知早已詳細地尋求考察，

就是考察在他們心裡基督的靈，預先證明基督受苦難，後來得榮耀，是指著什麼時候，並怎

樣的時候。”當基督第一次降臨和祂再來的事，在同一節經文記錄下來時，先知“詳細地尋

求考察”，可是他們還看不懂其中的奧秘。雖然他們不明白這句話的意思，但他們還是遵照

聖靈的啟示記載下來。西門‧彼得在神的靈感動之下作了區分。基督第一次降臨，要為我們

受苦，帶來救恩；祂再來時，要在榮耀中統管全地。馬太在聖靈的感動下作了區分，因此在

引用 9節時，只用這節經文的前半段，只提到基督第一次降臨的事。 

 

我認為教會用“凱旋進城”為標題不好。一般來說，戰勝的大將軍才會凱旋進城，受人擁戴。

對照來看，所謂基督的凱旋進入耶路撒冷，規模真是太小了。那是一個小型的，不是盛大歡

迎的遊行，只有一個看來不起眼的人，和幾個不起眼的跟隨者而已。如果那天有一個羅馬人

正好在場的話，他可能會走出來問發生了什麼事。如果他們說：“這是主耶穌凱旋地進入耶

路撒冷。”這個羅馬人一定會覺得好笑，他會說：“這怎麼是凱旋進城呢？你應該到羅馬看

看凱撒從高盧回來的盛況。他帶回戰利品和俘虜時，街上的遊行超過三天。”對羅馬人來說，

主耶穌的凱旋進城真是太寒酸了。基督並沒有要凱旋進城，當祂騎著驢駒進到耶路撒冷時，

這反而突顯了祂生命中的危機，祂的生命有危險。祂表達的策略改變了。以前祂總是靜悄悄

地進入耶路撒冷，不引人注意，採取低調、不想公開的方式。祂總是從人群中退下，不想成

為眾人的焦點。但現在，情況改變了。 

 

聽眾朋友，今天的節目時間到了，我們先停在這裡。如果你對節目中所分享的內容有什麼不

明白的地方，歡迎你來信詢問，我們很樂意為你再作說明；若是你生活中有什麼難處，也請

讓我們知道，我們可以彼此記念代禱。 

 

我們下次節目再見。願神賜福與你！ 

 


